

З.Я. Емтыль (Калашаова)



**Жернова истории.  
Социально-политическая  
история адыгов  
конца XIX в. – 20-х гг. XX в.  
в очерках и документах**

**З.Я. ЕМТЫЛЬ (Калашаова)**

**ЖЕРНОВА ИСТОРИИ.  
СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ  
ИСТОРИЯ АДЫГОВ  
КОНЦА XIX в. – 20-х гг. XX в.  
В ОЧЕРКАХ И ДОКУМЕНТАХ**

Краснодар  
2016

УДК 94(470.621)  
ББК 63.3(2Рос.Ады)  
Е60

Е60 **Емтыль (Калашаова), Зарема Январбиевна.**  
- **Жернова истории. Социально-политическая история адыгов конца XIX в. – 20-х гг. XX в. в очерках и документах / З.Я. Емтыль (Калашаова).** – Краснодар : Издательский Дом – Юг, 2016. – 228 с.

ISBN 978-5-91718-456-2



*Издание осуществлено при финансовой поддержке Российского гуманитарного научного фонда, проект № 16-41-93006.*

Представленная вниманию читателей книга охватывает социально-политическую историю адыгов конца XIX в. – 20-х гг. XX в. с ее сложными трансформационными процессами, во многом определившими современный политический, социокультурный и даже ментальный облик адыгов. Работа носит комплексный характер, предполагающий анализ широкого круга вопросов: социально-политические условия жизни адыгов, махаджирство, функционирование исламских структур, национальное самоопределение адыгов.

Очерки сопровождаются разнообразными по виду и происхождению источниками.

Книга адресована широкому кругу читателей, интересующихся историей адыгов.

ББК 63.3(2Рос.Ады)  
УДК 94(470.621)

ISBN 978-5-91718-456-2

© З.Я. Емтыль (Калашаова), 2016  
© Оформление ООО «Издательский Дом – Юг», 2016

**Z.Ya. Emtyl (Kalashaova)**

**MILLSTONES OF HISTORY.  
THE SOCIAL-POLITICAL  
HISTORY OF THE END OF  
19<sup>TH</sup> CENTURY TILL  
THE TWENTIES OF  
THE 20<sup>TH</sup> CENTURY OF ADIGS  
IN ESSAYS AND DOCUMENTS**

Krasnodar  
2016

UDC 94(470.621)  
BBC 63.3(2Рос.Ады)  
E60

E60 **Emtyl (Kalashaova), Zarema Yanvarbievna.**

**Millstones of History. The Social-political History of the end of 19<sup>th</sup> century till the twenties of the 20<sup>th</sup> century of Adigs in Essays and Documents / Z.Ya. Emtyl (Kalashaova). – Krasnodar : Publishing House – South, 2016. – 228 c.**

ISBN 978-5-91718-456-2



*The publication is carried out with financial support of Russian humanitarian scientific fund, project № 16-41-93006.*

The book represented to the readers includes the social-political history of adigs from the 19<sup>th</sup> century till the twenties of the 20<sup>th</sup> century. It contains the materials connected with its complicated transformatinal process which determined the modern political, social-cultural and even mentalic aspect of adigs. The book has combined characteristics which reflect and analyse the wide range of questions: social- political conditions of adigs life, makhadzhirstvo, the function of Islamic structures, the national self-determination of adigs.

The essays are followed with various sources in structure and origin.

The book is addressed to the readers who are interested in the history of adigs.

BBC 63.3(2Рос.Ады)  
UDC 94(470.621)

ISBN 978-5-91718-456-2

© Z.Ya. Emtyl (Kalashaova), 2016  
© Execution Limited liability company  
«Publishing House – South», 2016

## ОГЛАВЛЕНИЕ

Предисловие .....	6
Очерк первый. Социально-политические условия жизни адыгов в конце XIX – начале XX вв. ....	9
Очерк второй. Проблема махаджирства .....	42
Очерк третий. Революционные события в России: активизация общественно-политической деятельности национальной интеллигенции .....	76
Очерк четвертый. Национальное самоопределение адыгов: как это было .....	134
Очерк пятый. Исламские структуры и новая власть .....	170